

# LA GACETA

REGIONAL DE SALAMANCA

MIÉRCOLES, 12 DE SEPTIEMBRE DE 2018.

Año XCVII. Nº 31.980

PRECIO: 1,40 €

**Proliferan las escombreras**

PROVINCIA Págs. 22 y 23



**250 RECTORES**

La Asamblea de la Magna Charta acogerá a los Reyes y a 250 rectores de 54 países

Página 8



**Montón dimitte como ministra de Sanidad por el escándalo de su máster**

La ministra de Sanidad, Carmen Montón, dijo ayer que ha sido "transparente y honesta", que no cometió irregularidades en el máster y que presenta su dimisión para no influir en el Gobierno de Pedro Sánchez. Le sustituye María Luisa Carcedo, que era la alta comisionada para la pobreza infantil. **Página 51**

## Consistorio y Universidad ultimam la cesión del terreno del Botánico

El Ayuntamiento pide disponer del solar un mínimo de 20 años para proteger los restos históricos y ofrecer visitas guiadas



Con el objetivo de convertir los restos arqueológicos que alberga en un atractivo turístico más, el Ayuntamiento de Salamanca ha solicitado oficialmente a la Universidad de Salamanca la cesión de uso de los terrenos del Botánico durante un plazo mínimo de 20 años. El Gobierno de Alfonso Fernández Mañueco está dispuesto a adecentar los terrenos, proteger los vestigios históricos que se conservan en él, y ofrecer visitas guiadas por este recinto similares a las del Pozo de la Nieve. La Comisión Territorial de Patrimonio ya ha recibido un primer borrador de la intervención que el Consistorio propone en esta parcela **Páginas 2 y 3**

LA GLORIETA Págs. 36 y 37

**Fiebre por los toros en el inicio de la Feria**

Más de 8.000 personas se acercaron ayer a la plaza de toros de Salamanca para presenciar la final del certamen "Destino La Glorieta" que sirvió como preámbulo del serial que arranca hoy de manera oficial con la novillada con caballos. Desde una hora y media antes de que arrancara el festejo las puertas del coso registraron grandes colas para poder acceder a presenciar el espectáculo en el que el joven mexicano Miguel Aguilar se proclamó triunfador después de desorejar a un eral de Esteban Isidro que fue premiado con la vuelta al ruedo. | FOTOGRAMA DE VIDEO



**La feria se quedó en un mercado más en asistencia**



Los pocos compradores bajaron el precio de los terneros pese a haber sólo 2.465 reses **Págs. 46-49**

**13 centros tienen este curso el libro de Geografía e Historia que incluye errores** **Página 9**

## El rector anuncia mano dura contra las novatadas

La Universidad avisa a los alumnos que atenten contra la integridad física o moral de sus compañeros que incluso podrían ser expulsados

Página 7

## El independentismo toma Barcelona por la Diada

El presidente de la Generalitat desafía al Estado jaleado por miles de secesionistas: "Iremos hasta el final", dice en la manifestación de la Diagonal

Páginas 52 y 53

**HOY, CON LA GACETA**

**GRIFO con bomba manual para BOTELLAS y GARRAFAS**

4,95 € + CUPÓN DEL PERIÓDICO

**FIESTAS**  
Baños de Baños  
Cantagallo  
Cristóbal de la Sierra  
Garcibuey  
Pelarrodríguez  
Puerto de Béjar  
Sorihuela  
Valdefuentes de Sangusín  
Valdelacasa



Los restos históricos que se conservan en los terrenos de las antiguas pistas del Botánico, algunos de ellos convertidos en lienzo de pintadas vandálicas. | FOTOS: ALMEIDA

# El Consistorio ultima con la Universidad la cesión del Botánico como espacio turístico

Solicita disponer del recinto un mínimo de 20 años para proteger los restos y ofrecer visitas guiadas ■ Patrimonio ya ha revisado el borrador del proyecto para acondicionar el recinto

C.R. | SALAMANCA

Tras la apertura al público del Cerro de San Vicente y el Pozo de la Nieve, el Gobierno de Alfonso Fernández Mañueco está decidido a convertir los restos arqueológicos del Botánico en un nuevo atractivo turístico y cultural de la ciudad. Ante las preguntas del concejal socialista Fernando Vegas, el edil delegado de Patrimonio, Carlos García Carbayo, confirmó ayer en comisión que ya están muy avanzadas las conversaciones con la Universidad de Salamanca —propietaria del solar— para recuperar y proteger el yacimiento y posteriormente ofrecer visitas guiadas similares a las del Pozo de la Nieve o el Cerro de San Vicente. Prueba de ello es que, según ha podido saber este periódico, el Ayuntamiento ha remitido ya a la institución académica una solicitud para que le ceda el uso de estos terrenos por un mínimo de 20 años. A falta de concretar el periodo durante el que el Consistorio podrá disponer de este céntrico espacio, el equipo de Ricardo Rivero se ha mostrado favorable a firmar un acuerdo de este tipo, que, por otra parte, le permitiría atender las reiteradas demandas realizadas por la Comisión Terri-

torial de Patrimonio para frenar el deterioro de los restos que se encuentran a la intemperie desde hace diecisiete años, unos trabajos que asumiría la administración municipal como contraprestación por la cesión gratuita de los terrenos por, al menos, dos décadas.

El convenio comenzó a negociarse con el equipo del anterior rector, Daniel Hernández Ruipérez, pero no se llegó a materializar. Ahora, con Rivero, todo apunta a su inminente firma. Eso sí, se tra-

ta de una cesión temporal del Botánico, ya que la institución académica no renuncia a él para la construcción de un futuro edificio de carácter académico. Precisamente por este motivo, el proyecto que están elaborando los técnicos municipales para la recuperación y protección de los restos históricos que se conservan en este recinto plantea una intervención de carácter provisional.

El Ayuntamiento presentó ha- ce unos meses un primer borra-

dor de la intervención propuesta para el Botánico a la Comisión Territorial de Patrimonio Cultural de la Junta de Castilla y León. Según ha podido saber este periódico, este órgano se mostró favorable a esta actuación provisional que permitirá rehabilitar y dar a conocer los vestigios de la antigua judería, de la desaparecida calle de San Pedro, del colegio de Cuenca y del convento de San Agustín, así como los restos celtíberos y romanos que se conservan en este

recinto integrado en el Campus de Ciencias. No obstante, todavía quedan detalles que perfilar tanto con la Universidad como para recibir el visto bueno definitivo de Patrimonio.

Si bien los detalles del proyecto que está elaborando el Consistorio no se darán a conocer hasta que el documento no reciba el visto bueno de la institución académica y de la Junta, no cabe duda de que conllevará una importante labor de saneamiento de la parcela, que actualmente se encuentra cubierta de malas hierbas. Algunas de las estructuras que se decidieron conservar por su valor histórico han sufrido ataques vandálicos, como pintadas.

El futuro turístico de este recinto se perfiló hace más de dos años. En julio de 2016, el Pleno del Consistorio aprobó con el respaldo unánime de los grupos políticos una moción, planteada por el PSOE, para crear una ruta arqueológica abierta a los turistas que incluya la visita al Botánico. En cumplimiento de este acuerdo, el alcalde fue más allá y comprometió un convenio con la Universidad para acondicionar este espacio, reto que parece que no tardará en lograrse.

## Varios “tirones de orejas” de la Junta

El estado de abandono en el que durante años han permanecido los restos arqueológicos hallados en los terrenos de las antiguas pistas deportivas del Botánico le han granjeado a la Universidad de Salamanca varios “tirones de orejas” de la Comisión Territorial de Patrimonio de la Junta. Ante el caso omiso de los anteriores equipos rectorales, el pasado verano el órgano de la administración autonómica optó por dar un plazo de tres meses a la institución académica para que vallase, protegiese y lim-

piase la parcela de 3.500 metros cuadrados que se encuentra entre la Facultad de Ciencias y el colegio de San Bartolomé —actualmente en obras—.

Siguiendo las recomendaciones de la arqueóloga territorial, la Junta instó al Estudio salmantino, propietario de este solar, a que repusiese en su totalidad la valla que delimita el Botánico en el lado más próximo a La Vaguada de la Palma, y comprobase la pendiente que existe en ese lateral para confirmar que no se había producido

el desplazamiento de ninguno de los restos. También le reclamó que retirase todos los elementos externos vertidos en el recinto, en clara alusión a la basura y restos de botellones que lo invadían.

Si bien es cierto que se han realizado limpiezas de urgencia de estos terrenos, cada poco tiempo la suciedad y la vegetación vuelven a aparecer junto a los restos arqueológicos, por lo que el proyecto del Ayuntamiento se ha convertido en la esperanza para frenar este progresivo deterioro.



La maleza seca cubre gran parte de las estructuras históricas que se encuentran en el solar ubicado entre la Facultad de Ciencias y el colegio de San Bartolomé. | ALMEIDA

# Un solar que espera la obra de Siza

Las ruinas históricas permanecen a la intemperie desde 2001 después de que su hallazgo paralizase la construcción de la gran biblioteca de Humanidades

C.R. | SALAMANCA

**D**IECISIETE años llevan a la intemperie los restos históricos hallados en los terrenos de las antiguas pistas del Botánico. Salieron a la luz en 2001, cuando la Universidad de Salamanca, con Ignacio Berdugo como rector, ordenó su excavación como paso previo a la construcción de una gran biblioteca de Humanidades, un proyecto del reconocido arquitecto portugués Álvaro Siza. Fueron precisamente los hallazgos los que bloquearon la ejecución del edificio, una obra que hace más de década y media se presupuestó en 18 millones de euros. Aunque los rectores Enrique Bataner, José Ramón Alonso y Daniel Hernández Ruipérez intentaron retomar el proyecto, no tuvieron éxito. Con todos ellos, el solar se ha mantenido intacto. Durante todo este tiempo, la vegetación ha crecido sin control junto a los restos arqueológicos, que se han visto invadidos por restos de botellones, han sufrido actos vandálicos y soportado todo tipo de inclemencias meteorológicas. Precisamente frente a esta situación de abandono clamaron en 2013 los expertos. Y ahora el Ayuntamiento se lanza al rescate de unos vestigios arquitectónicos de muy diferentes épocas. Los protegerá y les "sacará brillo" para convertirlos en un atractivo cultural tanto para salmantinos como para turistas.



El arquitecto Álvaro Siza, en 2002 explicando a la Comisión de Patrimonio su proyecto para la biblioteca. | ARCHIVO

La existencia de ruinas bajo las pistas deportivas estaba clara en 2001. El Botánico fue objeto de una de las primeras intervenciones arqueológicas de la ciudad. En 1856 se excavó en él hasta encontrar, para su traslado a la capilla de las Escuelas Mayores, los restos de Fray Luis de León, quien vivió, predicó y pronunció la famosa frase "Decíamos ayer" en estos terrenos.

También yacían en este lugar los restos del patrón de la capital del Tormes, San Juan de Sahagún, que fueron exhumados para custodiarlos en la Catedral.

El actual Plan General de Ordenación Urbana (PGOU) incluye el Botánico como una de las áreas de protección arqueológica de la ciudad. Y es que en ella se han encontrado hasta el momento vesti-

gios de un poblado celtibero y también de la época romana. Sus más de 3.500 metros albergaron el convento de San Agustín, de un tamaño similar al de San Esteban, pero también el desaparecido colegio de Cuenca. Restos de estos edificios conviven hoy con el original empedrado en rosetas de la antigua calle de San Pedro y con estructuras de la vieja judería.

## LOS DETALLES



### Zona de vertidos

Tanto el mal estado de la valla perimetral como las zonas de fácil acceso a los terrenos del Botánico han convertido durante años este espacio en un lugar habitual de botellones. Plásticos, muebles, papeles, botellas y todo tipo de residuos comparten espacio con estructuras con siglos de historia y, pese a que la Universidad de Salamanca, ha saneado los terrenos en varias ocasiones, los vertidos vuelven a producirse poco después.

### Solución provisional

Desde el primer momento, los grupos políticos municipales han dejado claro que la intervención que acometerá el Ayuntamiento para proteger los restos y acondicionar el recinto de cara a que sea visitable es una actuación de carácter provisional. El destino final del solar, que seguirá siendo propiedad de la Universidad, lo decidirá la institución académica.